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COMENTARIOS 

José Manuel Flores 

Una de las cosas en que más insistimos en nuestro planteamiento es el por qué nos cuesta 

tanto trabajo pasar de planes de desarrollo a proyectos y de proyectos a la acción. 

Realmente, parece que es como si fuera una dificultad ya de tiempo, no podemos pasar a 

la acción. Siempre tenemos que falta presupuesto o faltan leyes o falta que alguien 

cambie algo, pero esto es una de las cosas que nosotros insistimos, más proyectos. Es 

más, si tuviéramos el dinero ahorita lo podemos hacer. 

 

Eduardo Espinosa, FES-Acatlán 

Quería comentar, retomando lo que dijo Pedro Arrojo en el Foro Mundial del Agua, decía 

que el problema del agua no es un problema financiero, que el problema del agua es un 

problema de gestión y tiene que ser una gestión democrática. El financiero es una 

restricción y los ingenieros sí lo van a entender porque cuando quieren maximizar algo, la 

restricción sí es algo financiero. Entonces, hay que buscar las opciones dentro de la 

gestión del agua, dentro de la gestión democrática para lograr recursos y poder hacer 

todas las obras que requieren para el objetivo principal que es que toda la gente tenga 

agua segura y saneamiento seguro. Ese es el objetivo y con eso logras maximizar el 



2 

 

bienestar social, ¿requieres financiamiento?, hay que ver y analizar desde este punto de 

vista que es el análisis complejo para poder sacar mejores recursos de los que ya se 

tienen. Gracias.  

 

Eduardo Brew, Colegio de Ingenieros Mecánicos y Electricistas 

Otro de los grandes problemas que tenemos, no nada más en el área del agua sino en 

todo nuestro país, es que las decisiones están tamizadas o controladas desde el punto de 

vista político, más que del punto de vista técnico o científico y definitivamente es algo que 

eventualmente tenemos que romper. Lo vemos en cada una de las decisiones, todos y 

cada uno de todos los días. Yo creo que la UNAM y las instituciones tenemos que formar 

un frente común, junto con los colegios y asociaciones para estar presionando y 

presionando, para que verdaderamente tengamos los puestos claves, no nada más 

políticos sino que tengamos gente profesional y técnica con conocimientos de lo que 

están haciendo. 

 

Dr. Fernando J. González Villarreal, Instituto de Ingeniería-UNAM 

La última fase de nuestro Foro es la clausura y las conclusiones que estaremos 

presentando a nuestro Secretario General de la Universidad. Algunos comentarios más 

por parte de los coordinadores y los moderadores de cada una de las mesas se plantearán 

acá, también algunas de las preguntas sobre qué sigue y lo que estamos pensando. El Foro 

ha sido uno de los proyectos de la Red del Agua UNAM, probablemente hasta hoy el 

proyecto más importante que plantea algunas recomendaciones sobre las políticas 

públicas, en general del país. También plantea algunos asuntos que tienen que ver con 

casa. Yo creo que no podemos plantear solamente que seamos afuera y no seamos en la 

casa; lo que estamos planteando es buscarle cómo hacer esto para que nuestra Red sirva 

también en esa parte de difusión.  

 


